

**LYKASANTE**

*LYON KABOUL SANTE*

Promouvoir, aider et développer le rôle du pharmacien et du médecin en Afghanistan dans le domaine de la santé publique

Association loi 1901 enregistrée à la préfecture du Rhône sous le n° W 52853 (J.O. du 15-03-2008)

**COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLEE GENERALE  
DE LYKASANTE  
JEUDI 19 JUIN 2008 A 19 H  
LABORATOIRES AGUETTANT**

**Présents:**

Philippe Céruse: Médecin ORL, CHLS, coordinateur de la coopération médicale HCL

Sophie Des Courières, Interne en pharmacie HCL

Laure Derain: Pharmacien, pharmacie centrale des HCL, trésorière

Jerôme Guitton: Pharmacien, Enseignant-chercheur UCBL/ISPB, PH au CHLS, conseiller

Jacques Guyotat: Médecin neurochirurgien, HCL, hôpital neurologique, secrétaire adjoint

Didier Jacques : Médecin Réanimation HCL, CHLS, conseiller

Dominique Marcel: Enseignante-chercheure UCBL/ISPB, coordinatrice de la coopération pharmacie

Professeur Naïmi : Pharmacien, Bactériologiste, faculté de pharmacie de Kaboul

Alain Nageotte : Pharmacien, Directeur Pharmacie Centrale HCL

Dominique Pagot-Mathias : IDE Hygiéniste HCL

Henri Pinatel : Pharmacien Biologiste

Michèle Ribero: Cadre de santé en pharmacie, HCL, secrétaire

Christophe Villard : UCBL/ISPB, administratif en charge de la coopération pharmacie

**Excusés:**

Janine André, Jean-Pierre Arnould, Christian Collombel, Christine Bobin-Dubigeon, Sophie Jarraud, Homaira Nawabi, Nathalie Passeron, Odette Terry

**Ordre du jour**

**1 – Rapports d’activités**

Les médecins ont souhaité s’investir dans cette coopération avec Kaboul ; donc l’association a changé de statut et s’appelle désormais LYKASANTE. Elle associe pharmaciens et médecins.

Il y a une forte demande de coopération médicale avec l’hôpital Mère Enfant de Kaboul, exprimée par l’ambassade de France à Kaboul, et il serait important que nous ayons un positionnement clair concernant cette éventuelle démarche.

En ce qui concerne la politique internationale des HCL, ils ne sont pas favorables aux missions hospitalières avec l’hôpital Mère Enfant de Kaboul. La convention a été signée avec les hôpitaux universitaires d’Ali Abad et de Maïwand.

**1.1. Activité de coopération hospitalo-universitaire Lyon-Kaboul en 2007 (Dominique Marcel et Philippe Céruse)**

**1.1.1. Missions de médecine**

-Mission de 2 semaines de chirurgie ORL et anesthésie : P. Céruse, anesthésiste et 1 cadre de bloc

-Mission de 2 semaines de neurochirurgie et anesthésie : J.Guyotat

Pas de mission d’enseignement en médecine

**1.1.2. Missions de pharmacie**

Les missions réalisées au CHU s’effectuent dans le cadre de la mise à niveau des laboratoires en vue de l’accueil des futurs stagiaires de pharmacie. En effet, ceux-ci, en application du nouveau curriculum de pharmacie, se doivent de passer 4 mois dans un laboratoire

hospitalier.

-Mission d'enseignement de Bactériologie : O.Terry au CHU

-Mission d'enseignement de chimie analytique G. Ronco et JP Petit, qui sera vraisemblablement la dernière car le programme semble abouti.

-Mission d'enseignement par ordinateur de pharmacologie et physiologie : R. Besançon

-Mission d'installation de salle d'EAO (une 2ème salle a été installée): V Farget

- Mission de biochimie (qualité des analyses) au CHU : JP Arnould

-Mission d'évaluation des missions : D. Marcel

-Mission d'évaluation de l'évolution des laboratoires du CHU et travail sur la Qualité des analyses en biochimie: J. Guitton

Ces missions sont très positives, les comptes-rendus sont consultables sur le site :

<http://ispb.univ-lyon1.fr/Lyon%20Kaboul/index.htm>

Bruno Guérin coordinateur des missions sur Mazar- e- Sharif, après discussion avec D marcel, a envoyé en formation (réalisée par Thomas Kestermann) sur Kaboul 3 techniciens de laboratoire puisque les missions sur Mazar-e-Sharif sont devenues impossibles. Ceci pourrait être à nouveau réalisé.

Il n'y a pas eu de mission de pharmacie hospitalière en 2007. Depuis le changement de gouvernement la pénurie de médicaments ne permet pas de faire un travail de formation suivi.

Une mission d'évaluation des besoins en hygiène/stérilisation est à définir.

### **1.1.3. Travail des internes en pharmacie**

Thomas Kestermann reconduit son contrat jusqu'en mai 2009.

Une évaluation de la 1ère année du MAE9, ainsi que la redéfinition des actions pour la 2<sup>ème</sup> année sont consultables sur le site internet.

Ce partenariat avec AMI se termine fin 2009. Un nouveau projet en collaboration sera envisagé.

#### **1.1.4. Formation d'enseignants, de biologistes, de médecins afghans en France**

##### **Médecins:**

Service de Jacques Guyotat pour l'année 2008

1 neurochirurgien et 1 FFI sur un financement de l'ambassade de France

3 Médecins en pédiatrie: 1 en cardiologie, 1 en orthopédie, 1 en anesthésie

C'est un financement pour l'hôpital Mère Enfant sur le budget FSP suite à la volonté du ministère des affaires étrangères

2 chirurgiens ORL de Maiwand pour un séjour de 15 jours sur le budget FSP

##### **Enseignants pharmaciens:**

Pr Naïmi est à Lyon depuis septembre 2007 et jusqu'en Août 2008. C'est une année très positive, avec une réussite au DU d'immunologie/bactériologie. Il souhaite dès son retour, travailler avec les laboratoires de Bactériologie du CHU.

Pr Naïmi souhaite obtenir pour Kaboul une bibliothèque électronique HINARI.

#### **1.1.5. Formation des ingénieurs biomédicaux**

M. Page et D Marcel ont obtenu une bourse de la Région Rhône Alpes pour la formation d'un afghan, le Pr Nemat, à la maintenance des appareils de Laboratoire au CHU de Grenoble. Sa venue, pour 6 mois, est attendue en septembre 2008

#### **1.1.6. Bulletin de liaison des pharmaciens afghans**

Un chèque de 4000 euros a été remis au Pr Babury lors de sa visite en France. Ce chèque n'a pas pu être utilisé et a été détruit. Donc un virement du compte LYKASANTE à la Western Union de Kaboul permettra un retrait en argent liquide. Celui-ci sera effectué par le Dr Latif et enfin nous espérons que le bulletin des pharmaciens pourra exister

## **1.2. Site Internet**

Le site Internet est mis à jour régulièrement par Jocelyne Daumer à chaque envoi de rapport de mission.

## **2 Agence Française de développement (AFD) et laboratoire central – Etat d'avancement**

C. Collombel devait envoyer une lettre à chaque adhérent mais à ce jour aucun courrier n'est parvenu. Nous ne sommes pas informés du travail réalisé avec l'AFD dans ce cadre.

## **3. HCL et don de matériel**

La Pharmacie Centrale a fait partir 14 palettes de dispositifs médicaux stériles par l'intermédiaire des militaires. LYKASANTE a pris en charge les frais d'acheminement jusqu'à la base militaire de Châteauroux ; puis l'ambassade de France a assuré le financement de l'expédition jusqu'à Kaboul.

La répartition du matériel a été faite sur les 2 hôpitaux universitaires en fonction des pathologies traitées.

La mise à disposition du matériel est sous la responsabilité des pharmaciens des 2 sites.

## **5. Nomination du prochain chef de projet santé à l'ambassade**

Gilles Chaumentin, médecin épidémiologiste est nommé Conseiller technique à l'Ambassade de France de Kaboul. Son arrivée est prévue début septembre.

## **6- Rapport financier et Approbation des comptes de 2007**

L'association dispose actuellement de plus de 45 000 euros sur le compte courant. Laure Derain a rencontré le banquier afin de décider comment gérer au mieux ce compte.

Le banquier a fait deux propositions de placement toutes deux sont garanties:

1/ Les SICAV avec un placement de fond de 8800 euros, un taux non garanti qui était de 4.07% pour l'année dernière. Cette solution offre la possibilité de retirer l'argent sans perte des intérêts à tout moment mais le taux n'est pas garanti. Il faut également compter des frais de gestion de 0.24%

2/ Faire un dépôt de fond. Il nous propose un taux à 3.80% porté à 4.10% pour une durée de 6 mois renouvelable. Le taux est garanti et il n'y a pas de frais de gestion. Nous pouvons aussi placer l'argent plus longtemps et augmenter le taux d'intérêt.

Si nous devons mobiliser des fonds, le taux sera corrigé.

Au vu des cours de la bourse et en absence de dépense prévues dans les 6 prochains mois, Laure Derain propose de placer 35 000 euros et de retenir la proposition de placement 2 ". La proposition est acceptée.

**7- Questions diverses**

D. Pajot-Mathias pourrait assurer une liaison avec le French Medical Institut of Children comme expert référent en hygiène hospitalière.

Fin de réunion: 21h00

M Ribero